

- 効果. リハ専門職ジャーナル 38 卷 : 252-257、2004
- 7) 倉澤茂樹：訪問作業療法の実践. リハ専門職ジャーナル 38 卷 : 259 - 263、2004
- 8) 田部好美：利用者と家族の声. リハ専門職ジャーナル 38 卷 : 279-282、2004
- 9) 谷隆博：在宅サービス利用への作業療法からの提案. リハ専門職ジャーナル 37 卷 : 1165-1169、2003
- 10) 谷隆博 村上重記 大浦由紀 古川昭人：リハ専門職として介護保健サービスをどう生かすか. リハ専門職ジャーナル 37 卷 : 1181-1186、2003
- 11) 訪問リハビリテーション研究会、2000
- 12) 小林茂樹 加倉井周一：訪問リハビリテーションの現状と課題～学生が持つ訪問看護ステーションへの興味～. 北里大学理学療法学卒業論文集 第6号 : 53-56、2003
- 13) 香川幸次郎：介護保険制度における問題点と理学療法士の課題（2）～教育の立場から～. 理学療法白書 : 166-168、2000

厚生科学研究費補助金(長寿科学総合研究事業)

分担研究報告書

宮城県 I 町における介護保険サービスとリハビリテーションニーズ

分担研究者 佐直信彦 東北文化学園大学教授

本研究は、宮城県の I 市町村の介護保険サービスと介護状態の年次変化の実態を調査し、地域におけるサービス資源と利用者のニーズ、リハビリテーション(以下リハと略記)の必要性を明確にすることを目的とした。宮城県の県北の I 町を対象に選び、町役場の資料調査および介護保険の居宅サービス利用者 78 名に対してアンケート調査を実施した。その結果、町全体で要介護 1 の認定者数が最も多く、回答があった 74 名の分析から居宅サービス利用は介護度を問わず、訪問介護と通所介護、福祉用具貸与に偏っていた。町には通所リハ、訪問リハは提供できる資源がないため、ごく少数の者がこれらのサービスを近隣の市町村で利用していた。訪問介護、通所介護の利用理由としては関節可動域・筋力の維持・改善、歩行・起居動作能力の維持・拡大などもあげていたが、これらに対しては訪問介護、通所介護では十分に対応できないと考えられる。また、介護保険利用者の在宅リハに関しての認知度は低く、町で提供できるリハサービスがないために周知されていないと言える。一年間の要介護度の変化は、軽症化より重度化する利用者のほうが多く、現在のサービス提供では、機能維持、介護度重度化予防に充分対応できるとは言えず、新たに認定を受ける者、介護度が重度化する者が増加することが予想される。したがって、要介護の原因である生活習慣病の予防とともに、介護予防が求められる。今後はリハ専門職によるリハの有効性と必要性の啓発活動と実践が必要である。

A. 研究目的

介護保険制度導入から 4 年が経過し、現在は高齢化率の上昇とともに利用者数も年々増加している。それに伴い、各市町村が提供できるサービス資源の充実が望まれるが、現実では限界があり、特に、リハビリテーション(以下リハ)に関しては十分なサービス提供が行えていない。また、サービスの選定方法やケアマネジャーの質、サービス提供の在り方に苦言を示した意見もある。¹⁾ ²⁾

石川は、「在宅ケアにおける訪問リハに

ついて、現状の在宅ケアサービスでは、ぜひとも在宅が良いと希望する人々に対し、お粗末なケアしか提供できず、特にリハに関してはその傾向は強い。今後、急速に増加する作業療法士(以下 OT)・理学療法士(以下 PT)が在宅ケアについての研鑽を積み、この分野に積極的に参画していくことを期待したい³⁾。」と述べている。また、加福は、「勤務施設での訪問リハについて、訪問リハと通所リハでのリハ内容の違いが考慮されておらず、

